

BEEFP - Numéro 85-09  
RBIF -01501

Hull (Québec)

**Maison Charron**

Parc Jacques-Cartier

**Sommaire**

La maison Charron, construite en deux étapes entre 1826 et 1841, est une petite structure de pierres d'un étage et demi. Elle est remarquable en tant que rare exemple de maison québécoise ayant survécu dans la région de la Capitale nationale. En plus de son importance sur le plan de la « typicité », cette maison possède une valeur environnementale.

**Architecture**

La maison Charron est un bâtiment vernaculaire probablement construit par Charron lui-même, avec l'aide d'un maçon, sur une terre louée à Philemon Wright. Elle représente une transition entre la maison traditionnelle québécoise du XVIII<sup>e</sup> siècle et le type de maison plus moderne du XIX<sup>e</sup> siècle. D'un côté, elle comporte un haut toit à deux versants, une fondation basse, des ouvertures disposées de façon asymétrique et une cheminée à chaque extrémité du pignon, éléments typiques des bâtiments de nombreuses régions du Québec à compter de la fin du XVII<sup>e</sup> siècle. D'un autre côté, la hauteur et l'angle du toit ainsi que l'avant-toit légèrement recourbé (à l'avant de la maison) sont des traits plus caractéristiques des maisons du XIX<sup>e</sup> siècle.

Comme d'autres exemples de maisons québécoises, la maison Charron est une structure utilitaire, avec des âtres pour chauffer et faire la cuisine situés aux deux extrémités de la cuisine-salle à manger. Une famille généralement nombreuse passait la majeure partie de la journée, surtout au cours des mois d'hiver, dans cette unique grande pièce de la maison québécoise, qui était construite pour résister au froid et à l'humidité. Les murs de la maison Charron ont une épaisseur de 2,5 pieds dans la section plus ancienne, et de 3 pieds dans l'autre partie; tandis qu'une troisième cheminée a été ajoutée pour permettre l'installation d'un four ainsi que d'un foyer.

**Historique**

La maison Charron a été quelque peu associée aux débuts du peuplement de Hull, mais plus important est son lien avec les industries hulloises de construction navale et de transport par rivières, activités qui ont démarré avec la vente de la maison à l'Ottawa Transportation Company par Janet Louisa (Wright) Scott, en 1912.

## ÉNONCÉ DE LA VALEUR PATRIMONIALE Page 2

BEEFP - Numéro 85-09

RBIF -01501

Hull (Québec)

**Maison Charron**

Parc Jacques-Cartier

### **Environnement**

La maison Charron est située au centre du Parc Jacques-Cartier. Bien que le site ait énormément changé depuis le milieu du XIX<sup>e</sup> siècle, la maison s'intègre bien à l'aménagement paysager du parc et à l'utilisation récréative des lieux, en raison de sa petite taille. Actuellement, la maison reçoit moins l'attention du public mais, à titre de point d'intérêt local pendant au moins 30 ans, elle est encore considérée par la collectivité comme un élément important du patrimoine.

Pour des conseils sur la façon d'intervenir sur ce bâtiment, consulter le *Code de pratique du BEEFP*.

Trad uction